



Reseña de JIMENEZ MORENO, A., (2018). *Monarquía, aristocracia y reclutamiento en el siglo XVII. La formación de regimientos nobiliarios durante el ministerio del Conde Duque de Olivares (1632-1643)*, Valladolid: Estudios y documentos - Universidad de Valladolid. 582 pp., ISBN N° 978-84-8448-979-5.

Ariel Gamboa*

Universidad Nacional de Mar del Plata, Argentina.
austrias2001@yahoo.com.ar

Recibido: 20/09/2021

Aceptado: 18/10/2021

PALABRAS CLAVE: reclutamiento; alistamiento; España; Historia; siglo XVII; nobleza; aristocracia.

KEYWORDS: recruitment; enlistment; Spain; History; 17th century; nobility; aristocracy.

La lectura del título de la obra, lleva al lector a imaginar, que se encuentra ante un nuevo ejemplo de estudio sobre las relaciones entre las aristocracias y la Corona de España durante la última década del valimiento de Olivares. Sin embargo, el análisis de Jiménez Moreno es más ambicioso. En efecto, el trabajo continúa aseverando o revisando investigaciones tanto clásicas como novedosas dentro de tres líneas interpretativas. Como el propio autor afirma, en primer lugar, los estudios sobre las relaciones de poder entre los nobles y el monarca, relaciones centradas en acciones de

* ID ORCID: 0000-0002-5235-0833.

negociación que respondían a intereses no siempre compartidos. Esta línea investigativa ha generado notables aportes a los estudios nobiliarios de la España de los siglos XVI y XVII, principalmente cuando los Austrias se enfrentaron a diversos problemas dentro de sus dominios; para los cuales recurrieron al aporte de los nobles, sobre todo, los castellanos. La segunda línea de análisis alude a la propia figura del monarca y su centralidad en la toma de decisiones en los asuntos del reino. Aquí, desde producciones clásicas, biografías, análisis de casos, son ejemplos de obras que aportaron al debate sobre el Estado Moderno. Por último, la historia militar y sus diversos campos de estudio, con una diversidad de enfoques que han mutado a partir del interés de los propios historiadores. Es en este último punto, es donde encontramos el aporte más significativo de la obra: el reclutamiento y la formación de regimientos nobiliarios.

Por otro lado, la periodización empleada por el autor abarca desde los años 1632 hasta 1643. La elección de estas fechas, que consisten en el recorte temporal del estudio, no es una cuestión menor. Jiménez Moreno demuestra que la formación de coronelías o regimientos nobiliarios fue la respuesta de Olivares ante una situación internacional que podía afectar la supremacía del rey católico. Esta idea se sostiene a partir del cambiante escenario internacional entre los años 1628-1631, cuando finaliza la Guerra de Sucesión de Mantua y los nuevos cambios territoriales amenazaban los dominios de España en Italia. El complejo panorama internacional durante la Guerra de los 30 años, es el contexto central para explicar, la necesidad de fortalecer el sistema militar en tiempos de Felipe IV, en los dominios extra peninsulares, sobre todo, al interior de la península ibérica. El año 1643 es el punto de inflexión en el reinado de Felipe IV por la caída de Olivares y el fin de su proyecto ambicioso. La obra concluye sus análisis en el contexto de la Guerra de Cataluña.

En relación a la estructura de la obra, cada uno de los capítulos responden a una cronología construida a partir de un orden perfectamente criterioso. Centrada en los orígenes del proyecto de coronelías hasta su reformulación y la caída de Olivares. El primer de ellos explica los fundamentos por los cuales el conde-duque decide iniciar el proyecto de las coronelías, junto a un exhaustivo análisis del complejo entramado político de la Europa de las décadas de 1630 y 1640. El segundo aporta una mirada por demás interesante sobre la financiación de la empresa, el papel de la monarquía y el de las economías nobiliarias. El tercero explica la puesta en marcha del proyecto en las

campañas que se dieron entre 1636 y 1639. El capítulo cuarto declara el agotamiento de las coronelías en el contexto de la guerra catalana hasta 1642. El quinto busca conexiones entre Olivares y los nobles que formaban parte de su grupo cercano como quienes no, allí radica un verdadero estudio de redes, clientelismo y vínculos en torno al poder. Por último, el sexto capítulo es un completo esquema de los militares que participaron en el proyecto, cuenta con cuadros de síntesis que permiten perfilar la experiencia de los militares que participaron, aludiendo a otros escenarios militares como Lombardía, Flandes o Castilla, experiencia en el campo de batalla, cargos y puestos en la administración como en las áreas militares, este capítulo es de singular interés para quienes estén interesados en comprender el corrimiento a partir de la experiencia de los militares de la monarquía. El libro cuenta con un epílogo, conclusiones y una serie de anexos con datos de títulos, prelados, biografías y listado de personajes, para cerrar con el listado de fuentes consultadas, todo ello constituye un total de 500 páginas.

Desde el punto de vista metodológico el autor presenta, en primer el lugar el escenario internacional de la Europa del seiscientos y realiza una serie de afirmaciones que busca demostrar en cada capítulo. Seguidamente organiza la exposición de ideas a partir de la información brindada en las consultas a los consejos, la correspondencia de los nobles y distintas relaciones de la época. Así, pone en evidencia el intercambio de ideas frente a qué hacer ante las diferentes cuestiones a las que la Corona debía dar respuesta y la posición de los distintos grupos de las élites, respaldando o no a las decisiones del conde duque. Por ello, se puede afirmar que se observa un diálogo entre la Monarquía y los distintos niveles de la nobleza, donde el Almirante de Castilla y los condes de Aranda, Chinchón y Fuensalida, son algunos de los múltiples interlocutores por excelencia. Las conclusiones parciales de cada capítulo constituyen un todo al final de la obra, donde se observa la valoración general del tema.

Uno de los aspectos que destacan de la obra es la cantidad de citas a pie de página, 1322 en total. Es evidente y loable el estado del arte y el conocimiento de lo escrito respecto al tema en los últimos 50 años. Sin lugar a dudas Jiménez Moreno realizó una búsqueda y selección bibliográfica que no deja obra sobre el tema sin tener en cuenta. Esta cuestión demuestra que su aporte parte de una lectura previa de los estudios

realizados, como evidencia de una metodología completa en la labor de los historiadores.

Respecto al trabajo de archivo, el autor ha explorado el corpus documental del Archivo General de Simancas, el Archivo Histórico Nacional y el Archivo Histórico de la Nobleza. Conocida es la copiosa documentación que conserva el Archivo de Simancas en materia de asuntos de estado y guerra, sobre todo la emanada por el Consejo de Guerra y las distintas Juntas como por ejemplo la de Guerra de España. También se observan documentos consultados en el Archivo de la Corona de Aragón, el Archivo del Museo Naval, la Biblioteca Nacional de España, la Real Academia de la Historia como así también otros fondos digitalizados en red.

El estilo es ameno y la lectura ágil, puesto que matiza datos específicos con afirmaciones y preguntas que invitan al lector en el permanente preguntar sobre el tema. Destaca una claridad y solidez en la prosa que no dejan dudas al lector sobre las ideas que afirma, demuestra, compara y expone. El trabajo dialoga con la obra de Adolfo Carrasco Martínez, de vasta experiencia en el tema nobiliario

Por último, los regimientos nobiliarios tuvieron una vida efímera, puesto que para 1642 habían desaparecido. Sin embargo, esto no es motivo para sostener que el estamento nobiliario, específicamente aquellos que participaron en el proyecto de las coronelías, adoptaron una actitud “insolidaria” con los problemas de la monarquía. El autor remata afirmando que aquellos estudios que sostienen la falta de colaboración de los nobles carecen de rigor. El trabajo continúa la línea de quienes afirman que la corona y la nobleza se necesitaban mutuamente y que más allá de las diferencias, a la postre, ambas entendían esto perfectamente. Si bien, las coronelías se disolvieron y la Monarquía experimentó una de sus peores crisis en la década de 1640, los regimientos nobiliarios contribuyeron a atenuar los problemas que el dispositivo militar presentaba.

Al finalizar la lectura de la obra, el lector habrá comprendido acabadamente, el complejo funcionamiento de uno de los sistemas de reclutamiento empleado en el siglo XVII español.